



Resenha do livro *El Espíritu Santo y Nosotros*

GALLI, Carlos María. *El Espíritu Santo y Nosotros*. Editorial CELAM-AGAPE Libros: Bogotá-Buenos Aires, 2024. 556 pp. ISBN:978-958-625-881-4.

Patricio Merino Beas ^[a] 

Concepción-Chile

[a] Universidad Católica de la Santísima Concepción-Chile

Como citar: MERINO BEAS, Patricio. Resenha do livro El Espíritu Santo y Nosotros. *Revista Pistis & Praxis, Teologia e Pastoral*, Curitiba: Editora PUCPRESS, v. 17, n. 01, p. 204-210, jan./abr. 2025. DOI: [http://doi.org/10.7213/2175-1838.17.001.RE01](https://doi.org/10.7213/2175-1838.17.001.RE01)

^[a] Doutor em Teologia pela Pontifical University of Salamanca (UPSA), e-mail: e-maildoautor@email.com

Convicciones y objetivo de la obra

El teólogo Carlos María Galli ha escrito esta voluminosa obra como fruto de su estudio, experiencia directa y acompañamiento como experto a todo el proceso de renovación eclesial con miras hacia una Iglesia más sinodal impulsada por el Papa Francisco. La obra encuentra su motivación en pensar lo que el Espíritu Santo está gestando en el actual acontecer de la Iglesia Católica, como Pueblo de Dios en camino, y contribución a ello de la comunidad teológica desde el “gran nosotros” eclesial con la convicción absoluta de que es el Espíritu Santo el gran protagonista de la sinodalidad y de la misión evangelizadora de la Iglesia. Del mismo modo que el Espíritu Santo es el protagonista de la vida y obra de Jesús, así como también, quien es la persona que obra la unidad en la Trinidad y actúa en el Pueblo de Dios, llevándolo de la mano en la comunión que incluye las diferencias, dispensando múltiples dones e impulsándola en su misión.

Esta convicción central más el versículo 28 del capítulo 15 de los Hechos de los Apóstoles actúan como la inspiración del autor para el título de esta obra y su desarrollo.

Una segunda convicción del profesor Galli, basada en la Sagrada Escritura y el desarrollo de la eclesiología del Concilio Vaticano II, es que en todo proceso de análisis, reflexión y renovación eclesial el centro no es ella misma, sino siempre el Espíritu de Cristo y su acción en el Pueblo de Dios: “*La palabra principal sobre la Iglesia con relación al Espíritu Santo no es sobre ella, sino sobre el Espíritu en ella, es decir, en nosotros. La Iglesia es el Espíritu en nosotros y nosotros en el Espíritu*” (p. 25).

Siguiendo al Papa Francisco (y éste a San Basilio) resalta el autor que el Espíritu Santo es quien hace la “armonía” entre las perspectivas diferentes, obrando la comunión y la paz, como una unidad plural (que conjuga la unidad y la pluralidad) que vive en el “nosotros” del Pueblo de Dios que camina en el mundo.

Otro énfasis de la obra se basa en una tercera convicción, el pequeño “nosotros” de la comunidad teológica sirve al “gran nosotros” eclesial, puesto que el sujeto común de la eclesialidad, la sacramentalidad, la comunión y la santidad, la fe y la sinodalidad es el Pueblo de Dios. A esto, el autor agrega una perspectiva que reconoce muy latinoamericana, el deseo de integrar “*la comprensión intelectual, la experiencia espiritual y la vida pastoral*”, es decir, la interrelación entre teología, espiritualidad y pastoral.

Estructura y principales contenidos

El libro cuenta con un breve prefacio del Papa Francisco, quien destaca la oportunidad de este libro dado el contexto del proceso sinodal calificándolo como: “*una meditación bíblica-teológica fundada sobre la presencia del Espíritu Santo en el camino del Pueblo de Dios*”. Le sigue la Introducción general del autor, que el lector hará bien en no saltársela puesto que no se limita en presentar la obra, sino que expresa sus más profundas convicciones desde la experiencia como teólogo latinoamericano y como testigo del proceso de sinodalidad. Algunas de ellas, las sintetizé en el punto anterior.

La obra se estructura en cinco secciones y doce capítulos.

Sección Primera: *El Espíritu de Cristo en el nosotros del Pueblo de Dios*

Esta sección la divide en tres capítulos: El espíritu Santo, don de Cristo a la Iglesia (capítulo 1); El Espíritu en el camino de la iglesia (capítulo 2) y El nosotros del Pueblo de Dios (capítulo 3).

Su desarrollo abarca de manera sistemática los aspectos bíblicos sobre el Espíritu Santo y la enseñanza de la reflexión eclesial sobre el mismo, desde el seno de la trinidad hasta su manifestación económica. Todo sin perder de vista la donación del Espíritu Santo, presencia y acción en la Iglesia. Parte su exposición a partir de la fe en el Espíritu Santo como Señor y dador de vida, para proseguir con su íntima relación con Jesús, como el Ungido lleno del Espíritu, cuya presencia se muestra en los misterios de la vida de Jesús. Siguiendo, principalmente, la obra lucana e incluyendo los Hechos de los Apóstoles, muestra la donación del Espíritu y su protagonismo en la vida de los discípulos y la comunidad cristiana de los orígenes. Prosigue la exposición sobre la presencia del Espíritu Santo en el camino de la Iglesia, mostrando como la ilumina y guía tanto en su vida como en su misión. En este punto, relaciona la íntima unión entre la pneumatología con la eclesiología.

Destaca el autor, como la reflexión contemporánea busca una eclesiología vivida, pensada y narrada al estilo del libro de los Hechos de los Apóstoles. Como señaló el Papa Francisco en el prefacio, el autor, sigue un verdadero espíritu meditativo en su exposición, ciertamente, realizada con rigor. Finalmente, se centra el autor en "el nosotros del Pueblo de Dios", también siguiendo la perspectiva bíblica de la primera persona plural, mostrando, a su vez, la perspectiva de la comunión del cuerpo de Cristo que integra la unidad y la diversidad, sin perder de vista la especificidad de la comunión cristiana en su relación con la eucaristía. Retoma la categoría de "Templo" para referirse al vivir en el Espíritu, como presencia y fundamento de nuestro caminar en sinodalidad.

Sección segunda: Enseñanza conciliar y pontificia sobre el Pueblo de Dios sinodal

Esta sección analiza el fundamento teológico-pastoral de la sinodalidad en la eclesiología del Concilio Vaticano II, la desarrolla en tres capítulos: La comunión sinodal a partir del Concilio Vaticano II (capítulo 4); La Iglesia sinodal según el Papa Francisco (capítulo 5) y El documento de la Comisión Teológica Internacional sobre la sinodalidad (capítulo 6).

Es sabido que el profesor Galli es un eclesiólogo y pastoralista reconocido, además, con diversos estudios y artículos que han contribuido a la reflexión del Concilio Vaticano II, su acogida, desafíos y desarrollos posteriores, especialmente en América Latina; también es un conocedor de primera línea del proceso sinodal y de la obra del Papa Francisco, por lo que todo lo que desarrolla en esta sección es trabajo maduro. Presenta aquí una verdadera síntesis de mucho provecho para quienes desean profundizar o repasar las principales líneas teológicas que relacionan el Concilio Vaticano II, con los énfasis del magisterio pontificio de Francisco.

Tema central es la teología que aborda la categoría de Pueblo de Dios desarrollada especialmente por la Lumen Gentium. Se centra en considerar al Pueblo de Dios como sacramento de comunión y salvación; relacionar las características de la Iglesia con la categoría de sinodalidad, su fundamentación en la Iglesia peregrina, su catolicidad y la misión; estudia el don y la unción del Espíritu Santo a la totalidad de los fieles (aspecto central en esta obra y para la fundamentación de la participación y corresponsabilidad de los fieles en la vida y misión de la Iglesia y la sinodalidad), mostrando el sacerdocio del pueblo bautizado y su sentido de la fe; además de destacar algunos aspectos de la sinodalidad en la promoción de diversos organismos eclesiales.

El capítulo cinco ofrece una visión de primera mano sobre la iglesia sinodal del Papa Francisco, desarrollando sus fundamentos y sus fuentes enraizadas en la experiencia de un Papa venido desde "el sur", forjado en su experiencia vital en la iglesia que peregrina en argentina, repasando sus líneas teológico-pastorales como arzobispo, su experiencia en aparecida y magisterio desde la *Evangelii gaudium* en adelante.

Finalmente, nos ofrece en el capítulo seis, su experiencia y las ideas centrales emanadas desde el documento de la Comisión Teológica Internacional *sobre La sinodalidad en la vida y la misión de la Iglesia* (2018), del que fue uno de sus autores como miembro de dicha comisión.

Sección Tercera: La sinodalidad latinoamericana

Este capítulo cuenta con un capítulo: La sinodalidad en la Iglesia latinoamericana y caribeña (capítulo 7). Esta sección será de gran interés para el público que desee conocer una visión panorámica de todo el aporte, que a partir del Concilio Vaticano II, ha realizado la reflexión teológica-pastoral latinoamericana y caribeña más allá de los planteamientos de las más conocidas teologías de la liberación. Este proceso lo desarrolla sobre todo desde la reflexión protagonizada por el Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM). Ofreciendo una panorámica general de la Iglesia Latinoamericana que va desde los concilios y sínodos de la primera evangelización, pasando por la acogida del magisterio desde Papa Pablo VI, Medellín, Aparecida y los nuevos organismos sinodales latinoamericanos; tales como: la renovación misma del CELAM, el protagonismo de las Conferencias Episcopales, la creación de la Conferencia Eclesial de la Amazonía (CEAMA) y el proceso de la Asamblea Eclesial de América Latina y El Caribe.

Destaca en esta sección la rica experiencia de comunión eclesial de nuestra Iglesia regional, su dinámica participativa y colegial. Este estilo eclesial es del que ha bebido el Papa Francisco y que, por ejemplo, desde *Evangelii gaudium* (teniendo como base *Aparecida*) ha propuesto para la Iglesia Universal, como una Iglesia discipular y misionera que requiere un constante proceso de conversión pastoral desde un discernimiento sinodal.

Sección cuarta: El sínodo sobre la Iglesia sinodal

Esta sección contiene cuatro capítulos: Novedades del Espíritu en este camino sinodal (capítulo 8); La armonía del Espíritu a través de las polaridades sinodales (capítulo 9); ¿Qué nosotros? El Pueblo de Dios sinodal y misionero (capítulo 10) y un nosotros plural en camino de conversión y reforma (capítulo 11).

Cabe señalar que el libro da cuenta del proceso del sínodo sobre la sinodalidad hasta marzo de 2024, es decir, antes de la segunda sesión y de la publicación de su *Instrumentum laboris*. En esta sección retoma con fuerza dos de las convicciones que expresábamos al comienzo de este escrito, es decir, el protagonismo del Espíritu Santo (garante y hacedor de la armonía, la construcción de la paz. Recordando que Francisco ha hablado del “desborde sinodal del Espíritu”) y su acentuación en el “nosotros” del sujeto eclesial que es el Pueblo de Dios en su conjunto. En este sentido, Galli recoge la importancia de las reformas que plantea *Episcopalis Communio* (2018) acerca del amplio proceso de escucha y consulta a todo el Pueblo de Dios, planteado en fases diversas y con un claro énfasis en la participación y la perspectiva espiritual del mismo. El autor recoge en este punto el aporte latinoamericano a la Iglesia sinodal, expresado a través de las cuatro asambleas regionales bajo la cooperación entre la Secretaría del Sínodo y la coordinación con la comisión responsable del CELAM y las respectivas Conferencias Episcopales de las cuatro regiones continentales. Todo quedó recogido en el documento: *Síntesis de la fase continental de sínodo de la sinodalidad en América Latina y El Caribe*.

En estrecha relación con la conciencia del protagonismo del Espíritu en la Iglesia sinodal y la necesidad de una participación que garantice la escucha, el diálogo y el discernimiento, se destaca la metodología de la “conversación en el Espíritu”.

Respecto de la primera sesión del sínodo destaca Galli, desde su testimonio como participante, que pudo experimentar la armonía que provoca el Espíritu Santo bajo el ambiente espiritual, sin esconder los conflictos y contrariedades, mostrando el axioma querido por Francisco de que en el Espíritu Santo la unidad es superior al conflicto, dándose la posibilidad de abrir caminos hacia la unidad plural; concibiendo el sínodo como un camino permanente hacia una comunión de las oposiciones polares que mantiene las diferencias, asume las tensiones y abre horizontes. En este punto, recoge al autor, los aportes de Alberto Methol Ferré y Romano Guardini, como autores que han influido en la perspectiva de Francisco.

Recojo unas palabras del autor que muestran bajo la categoría del “desborde sinodal del Espíritu” su protagonismo en el mismo: “*El desborde del Espíritu en el proceso y en la asamblea del sínodo llena a la Iglesia de una nueva vitalidad que une cercanía y ternura, comunión y participación, escucha y diálogo, testimonio y misión, esperanza y alegría*” (p. 369).

La segunda convicción importante en esta sección es la categoría del “nosotros” del Pueblo de Dios sinodal, que hunde su raíz en el nosotros trinitario y se despliega al nosotros eclesial. La Iglesia como cuerpo de Cristo y como el Pueblo del Espíritu de Cristo es presentado en el desarrollo del profesor Galli desde sus raíces bíblicas y la reflexión de grandes autores. Este nosotros del ser eclesial se despliega también como un “nosotros somos una misión”: “*mi tesis es que el Pueblo de Dios peregrino, que camina en la historia de la familia humana, es el sujeto de la comunión sinodal y de la misión evangelizadora, que son correlativas entre sí*” (p. 388). Este punto central lo desarrolla el autor haciendo referencia a varios documentos que de alguna manera la manifiestan, incluida la Constitución *Praedicate Evangelium* (2022) en la que se plantea la reforma de la curia romana. Destaca Galli que en ella se aprecia que dicha reforma se hace desde el marco de la comunión sinodal misionera, en línea con la Exhortación *Christifideles laici* de Juan Pablo II (1988). Aparecida (2007) recogió este mismo sentido explicitando que todo el Pueblo de Dios, formado en y a partir de las iglesias locales, es el sujeto de la comunión misionera (ver Aparecida nn° 163 y 550).

Finalmente, el proceso sinodal de la Iglesia que manifiesta su misma naturaleza, representa el camino de “*un nosotros plural en camino de conversión y reforma*” (p. 409ss.), en clave de llamado a la santidad, servicio y misión. Esto requiere el discernimiento de nuevos ministerios, acogida de distintos carismas y reforma de estructuras más sinodales, como desafíos que nos animan a seguir adelante.

Sección quinta: Una teología en clave sinodal

La quinta sección está compuesta por el capítulo final: Hacia una teología sinodal (capítulo 12).

La idea clave es pasar de la teología de la sinodalidad a una teología en clave sinodal. Aquí es desde donde el servicio de la pequeña comunidad del nosotros teológico sirve al gran nosotros de la comunidad teologal del Pueblo de Dios siendo parte del mismo, de ella procede, vive y la sirve. En este capítulo, vuelve el autor a recurrir a su propia experiencia e itinerario teológico personal como teólogo situado desde esta parte del mundo. Ofreciendo una reflexión en clave de una teología que sirve al nosotros del Espíritu único del Pueblo de Dios en muchos pueblos. Mostrando el vínculo de la Iglesia con los diversos pueblos, resaltando categorías como pertenencia, vinculación, arraigo y fidelidad. Esto reivindica la necesidad de una teología más inculturada y más intercultural. Tal y como lo expresó el mismo Concilio Vaticano II y su renovación metodológica (ver OT 16-18; GS 44, 62; AG 22) y tal como lo ha ido acogiendo la teología latinoamericana en su caminar. En este capítulo recoge Galli, nuevamente, la importancia de la categoría del *sensus fidelium* en su vínculo con la teología, la piedad popular y la necesidad de consulta a los laicos para la toma de decisiones. Porque la teología

“se nutre en la sabiduría teologal del Pueblo de Dios y piensa la ratio fidei respetando tanto la universalidad de la fe y de la razón, que descubren la verdad en la historia, como la tradición eclesial particular y el arraigo sociocultural situado, donde se desarrollan diversamente, la filosofía y la teología como saberes sapienciales, universales, concretos e inculturados” (pp. 463-464).

A partir de aquí se sitúa también la importancia y necesidad de la escucha atenta de la fe del Pueblo de Dios. De igual modo, se comprende la necesidad de una *“teología poliédrica a través de las oposiciones polares”* (p. 464) que sigue la lógica de la encarnación y la misericordia, tan bien reflejadas en el clásico *“y”* católico.

Consecuente con la perspectiva de todo el libro, termina el texto con la oración *“Adsumus Sancte Spiritus”*, oración que recitan los padres y madres sinodales, mostrando que es el Espíritu Santo el sujeto principal que anima y guía al sujeto eclesial de todo el Pueblo de Dios.

Valoración final

Este libro del profesor Carlos María Galli es una obra madura y bien fundamentada, tal y como lo muestran las más de cuarenta páginas de fuentes bibliográficas que la sustentan (pp. 507-548). En la sección anterior busqué presentar, de manera sucinta, los principales contenidos que desarrolla en esta obra. Invito a estudiarlas. Es de agradecer su esfuerzo, se nota que lo hace con amor a la Iglesia que sirve como teólogo católico, con un lenguaje que combina lo testimonial, ya que ha vivido de primera fuente gran parte de los procesos eclesiales que en el texto desarrolla, con análisis y hermenéutica teológica seria, en fidelidad al estilo de hacer teología desde el sur latinoamericano que busca mostrar la inseparabilidad entre la teología, la espiritualidad y la pastoral. Es un texto cuyos contenidos son expresados desde dentro y no desde el frente del sujeto eclesial.

Referências

COMISIÓN TEOLÓGICA INTERNACIONAL. La sinodalidad en la vida y en la misión de la Iglesia. Roma, 2018.

Disponível em:

https://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cfaith/cti_documents/rc_cti_20180302_sinodalita_sp.html.

Acesso em: 28 abr. 2025.

CONSEJO EPISCOPAL LATINOAMERICANO. Síntesis de la fase continental del sínodo de la Sinodalidad en América Latina y El Caribe, 2023. Disponível em:

[https://www.synod.va/content/dam/synod/common/phases/continental stage/final_document/celam.pdf](https://www.synod.va/content/dam/synod/common/phases/continental%20stage/final_document/celam.pdf).

Acesso em: 28 abr. 2025.

Galli, Carlos María. (2024). *El Espíritu Santo y Nosotros*. CELAM-ÁGAPE libros, Bogotá-Buenos Aires.

PP. FRANCISCO. Constitución Apostólica Sobre la Curia Romana y su Servicio a La Iglesia en el Mundo. Praedicate Evangelium. Roma, 2022. Disponível em:

https://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_constitutions/documents/20220319-costituzione-ap-praedicate-evangelium.html. Acesso em: 28 abr. 2025.

PP. FRANCISCO. Constitución Apostólica Episcopalis Communio. Sobre el Sínodo de los Obispos. Roma, 2018. Disponible em: https://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_constitutions/documents/papa-francesco_costituzione-ap_20180915_episcopalis-communio.html. Acesso em: 28 abr. 2025.

Editor responsável: Waldir Souza

RECEBIDO: 26/02/2025

APROVADO: 02/04/2025

PUBLICADO: 30/04/2025

RECEIVED: 02/27/2025

APPROVED: 04/02/2025

PUBLISHED: 04/30/2025